HOJA 1

.UBAXXI

PRINCIPIOS DE DERECHOS HUMANOS Y DERECHO CONSTITUCIONAL (50) (Cátedra: RINALDI, LUCIANO) EXAMEN FINAL

04/12/2024 TEMA 1
Hoja 1 de 4

APELLIDO:	
NOMBRE:	CALIFICACIÓN:
DNI (registrado en SIU Guaraní):	
E-MAIL:	DOCENTE (nombre y apellido):
TEL:	
AULA:	

Duración del examen: 1:30h. Completar con letra clara, mayúscula e imprenta.

Preg	Pregunta 1 - Marque con una X la respuesta elegida		
	El art. 1 de la Constitución Nacional establece que la Nación Argentina adopta para su gobierno la forma representativa, republicana y federal. Establezca cuál de las siguientes opciones es un aspecto significativo de la república como forma de gobierno.		
a.	Los representantes que participarán de las deliberaciones públicas y la toma de decisiones son elegidos por los ciudadanos de manera directa, sin intermediación.		
b.	Las deliberaciones políticas y colectivas nunca son tomadas directamente por todos los miembros de la sociedad, sino por personas elegidas por los ciudadanos para tal fin.		
c.	Los habitantes del estado están limitados material y formalmente por un conjunto de normas y principios que no resultan aplicables a los gobernantes, pero son producto de la voluntad individual de éstos.		
d.	La ley es la base de la organización estatal, estableciéndose la existencia de dos niveles de gobierno con competencias propias: un Estado central y varios Estados menores		
e.	Los habitantes del estado están subordinados a la ley, en tanto resultado de la voluntad popular, sin distinciones ni excepciones de ninguna índole.		

Preg	Pregunta 2 - Marque con una X la respuesta elegida		
El estatuto de Roma de 1998 establece la creación y el funcionamiento de la Corte Penal Internacional. Según lo regulado en dicho estatuto, elija cuál de las siguientes es una opción correcta que describa la competencia temporal establecida para la intervención jurisdiccional de la Corte Penal Internacional.			
a.	Tendrá competencia respecto de los crímenes cometidos después de la entrada en vigor del Estatuto de Roma, exclusivamente.		
b.	Tendrá competencia respecto de crímenes cometidos después de la entrada en vigor del Estatuto de Roma y sobre aquellos cuyo tratamiento no haya sido abordado por otros tribunales internacionales.		
C.	Tendrá competencia respecto de crímenes cometidos después de la entrada en vigor del Estatuto de Roma y sobre aquellos cuyo tratamiento no haya sido abordado por los tribunales nacionales de los estados miembros.		
d.	Tendrá competencia respecto de los crímenes cometidos después de la entrada en vigor de la Carta de Naciones Unidas, exclusivamente.		
e.	Tendrá competencia respecto de los crímenes cometidos después de la entrada en vigor del Estatuto de Roma, pero podrá revisar las solicitudes de apelación pendientes producidas en otros organismos internacionales, cuya comisión haya sido anterior a la entrada en vigencia del Estatuto		

Preg	Pregunta 3 - Marque con una X la respuesta elegida		
	A lo largo del proceso de organización nacional se sucedieron una serie de batallas y pactos entre los distintos bandos en pugna. Establezca cuál de las siguientes opciones expresa una consecuencia directa de la batalla de Pavón de 1861.		
a.	La caída del régimen de Rosas y la puesta en marcha del proceso de organización constitucional, mediante la firma del Acuerdo de San Nicolás.		
b.	La disolución de las autoridades nacionales y la consolidación del caudillismo como forma de estructuración política, la estancia como modo de producción económico y el fortalecimiento de las autonomías provinciales.		
C.	La derrota definitiva del unitarismo y la consagración de la organización nacional en base a un sistema netamente federal.		
d.	La definitiva incorporación de Buenos Aires como parte integrante de la Confederación Argentina y, según lo dispuesto en Pacto de San José de Flores, la posibilidad de que esta verifique y jure la constitución vigente.		
e.	El receso del gobierno federal general pero la continuidad de la integración de las provincias y del Estado nacional recientemente constituido.		

Pregunta 4 - Marque con una X la respuesta elegida Los distintos usos de la expresión "derecho" así como la relación existente entre las normas jurídicas y la moral es abordada por Carlos Nino en su obra Introducción al análisis del derecho. Lea la siguiente frase y determine a cuál de los usos de la palabra derecho hace referencia y a qué corriente Iusfilosófica analizada por Nino corresponde. "El derecho no es bueno o malo, moral o inmoral. Solamente es justo y obligatorio. La diferencia entre lo justo y lo injusto está en la diferencia que existe entre lo que se ajusta a la norma jurídica y lo que no. La norma, por el hecho de ser norma, debe ser cumplida. No puede existir nada fuera de la ley" a. La expresión "derecho" hace referencia al derecho objetivo, y la frase corresponde al Positivismo Ideológico b. La expresión "derecho" hace referencia al derecho positivo, y la frase corresponde al Positivismo Ideológico c. La expresión "derecho" hace referencia al derecho positivo, y la frase corresponde al Iusnaturalismo Metodológico d. La expresión "derecho" hace referencia al derecho objetivo, y la frase corresponde al Iusnaturalismo Racional e. La expresión "derecho" hace referencia al derecho subjetivo, y la frase corresponde al Positivismo Metodológico

Preg	Pregunta 5 - Marque con una X la respuesta elegida		
	El período conocido como Anarquía del año XX, originado a partir de la Batalla de Cepeda de 1820, posee una importancia determinante en el debate de las ideas que existieron durante los años de la organización nacional. Establezca cuál de las siguientes opciones es una característica distintiva del proceso conocido como Anarquía del Año XX.		
a.	Se consolidaron el caudillismo como modo de organización política, la estancia como forma de producción económica y las autonomías provinciales por la ausencia de autoridades nacionales.		
b.	Se estableció la negación de la autoridad divina de los gobernantes y el establecimiento de la soberanía del pueblo para darse sus propias autoridades.		
c.	Se afianzaron las ideas unitarias y del centralismo porteño debido al rol desempeñado por Juan Manuel de Rosas al frente de la gobernación de la Provincia de Buenos Aires.		
d.	Se otorgó la suma del poder público en la persona de Juan Manuel de Rosas para restaurar el orden, la religión católica apostólica romana y sostener la causa nacional de la federación.		
e.	Se declaró a Buenos Aires parte integrante de la Confederación Argentina, otorgándole la posibilidad de verificar y enmendar la Constitución Nacional.		

PRINCIPIOS DE DERECHOS HUMANOS Y DERECHO CONSTITUCIONAL (50) (Cátedra: RINALDI, LUCIANO) EXAMEN FINAL

.UBAXXI

TEMA 1 Hoja 2 de 4

APELLIDO Y NOMBRE:

Pregunta 10 - Marque con una X la respuesta elegida

No, pues violaría todos los requisitos de la ley en tanto fuente del derecho.

d.

Preg	Pregunta 6 - Marque con una X la respuesta elegida		
En el mundo existen varios Estados que se organizan en base al sistema federal. Esto hace que exista una multiplicidad de modelos de federalismo. Sin embargo, todos ellos comparten algunas características esenciales. Establezca cuál de las siguientes es una característica distintiva de los estados federales:			
a.	Las normas de los Estados menores no guardan relación con las normas del Estado central, debido al principio de autonomía federal.		
b.	Los Estados provinciales delegan en el Estado central algunas competencias, que se transforman en exclusivas del gobierno federal, conservando otras exclusivamente para los estados provinciales.		
c.	Los procesos de elección de autoridades de los estados subnacionales deben ser abordados conforme las legislaciones de los estados centrales, de manera armónica, debido a las relaciones de coordinación.		
d.	Debido a las relaciones de participación, las provincias o estados menores tienen la capacidad de renunciar a competencias propias, así como el estado central puede asumir competencias no delegadas.		
e.	La relación entre el estado central y el estado provincial está determinado por relaciones de conducción, jurisdicción y autonomía, por aplicación del principio de legalidad.		

DNI:

Preg	Pregunta 7 - Marque con una X la respuesta elegida	
Dete	Determine cuál de las siguientes opciones detalla una facultad que la Convención Americana otorga a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.	
a.	Funciona como Tribunal de Apelaciones de las sentencias pronunciadas por los Superiores Tribunales de Justicia Locales.	
b.	Actúa como órgano mediador para llegar a una solución amistosa ante una petición en la que se alegue la violación de derechos humanos por parte de un Estado.	
c.	Emite opiniones consultivas cuando la Corte Interamericana prefiere no expedirse.	
d.	En caso de que alguno de los jueces o juezas de la Corte Interamericana sea de la misma nacionalidad que el Estado parte del caso, será la Comisión -en lugar de la Corte- la que dicte sentencia.	
e.	Puede apelar las sentencias dictadas por la OEA y la Corte Interamericana.	

Preg	Pregunta 8 - Marque con una X la respuesta elegida		
El Co n	El Common Law y el Continental-europeo son los grandes sistemas en base a los que se organizan jurídicamente la mayoría de los estados occidentales del mundo. Establezca cuál de las siguientes afirmaciones es correcta en cuanto a lo que los magistrados pueden realizar en ausencia de un precedente judicial.		
a.	En el sistema Continental-europeo los jueces deben ajustarse al derecho escrito, mientras que en el Common Law pueden interpretar la ponderación de los principios y las reglas.		
b.	El sistema del Common Law permite fundar las decisiones de los magistrados interpretando los intereses nacionales comunes, mientras que el sistema Continental-europeo lo prohíbe.		
c.	El sistema Continental-europeo habilita a los magistrados a resolver las controversias interpretando las decisiones adoptadas por los jurados de ciudadanos.		
d.	El sistema del Common Law habilita a los magistrados a buscar una solución basada principalmente en la costumbre común de la sociedad.		
e.	En ninguno de los dos sistemas los magistrados pueden apartarse de la decisión de los jurados de ciudadanos, por el principio de soberanía popular.		

Preg	unta 9 - Marque con una X la respuesta elegida	
	Según lo estudiado con respecto al sistema americano de protección de Derechos Humanos, ¿Podría la Corte Interamericana juzgar potenciales incumplimientos de Estados americanos a la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores?	
a.	Sí, porque el principio de estándar mínimo establece un piso de protección que debe ser respetado a través de los fallos de la Corte Interamericana	
b.	No, porque la Corte sólo puede juzgar presuntas violaciones a la Declaración Americana de Derechos Humanos y a la Convención Americana de Derechos Humanos.	
c.	Sí, porque cualquier Estado que suscriba la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores y acepte la competencia de la Corte, podría ser juzgado por presuntas violaciones a dicha Convención.	
d.	No, porque la Corte únicamente puede juzgar presuntas violaciones a la Convención Americana de Derechos Humanos, exclusivamente.	
e.	Sí, porque los Estados que forman parte de la OEA y firmaron la Convención Americana se van obligando sistemáticamente a otros tratados similares que se firmen en el marco del sistema americano de derechos humanos.	

Las fuentes del derecho son los distintos modos de creación de las normas y reglas jurídicas. Dado el siguiente caso hipotético, y teniendo en cuenta las características de la Ley, establezca si esta supuesta ley sería válida, eligiendo la opción que contiene la respuesta correcta.		a las	
Nac	En virtud de la epidemia del virus del Dengue, y con el objeto de desalentar los focos de criadero y contagio del mosquito transmisor, el Congreso de la Nación sanciona en el día de la fecha una ley que, una vez publicada en el Boletín Oficial, establece que "aquellas personas que desde el 1º de marzo de 2024 posean en su domicilio envases aptos para el criadero del mosquito Aedes Aegypti y/o concurran o hayan concurrido a eventos masivos al aire libre en regiones de circulación de dicho mosquito, serán penados con prisión de 1 (un) mes a 1 (un) año de prisión"		
a.	No, pues violaría el principio de irretroactividad de la ley, ya que sus efectos disponen hacia el pasado.		
b.	No, pues violaría el principio de irretroactividad de la ley y el requisito de la generalidad.		
С.	Sí, pues cumple con todos los requisitos de la lev en tanto fuente del derecho.		

Sí, porque si bien tiene un efecto retroactivo, se trata de una ley más benigna para el interés general de la población.

PRINCIPIOS DE DERECHOS HUMANOS Y DERECHO CONSTITUCIONAL (50) (Cátedra: RINALDI, LUCIANO) EXAMEN FINAL

.UBAXXI

APELLIDO Y NOMBRE:

DNI:

Hoia 3 de 4

Pregunta 11 - Marque con una X la respuesta elegida

El artículo 9 del Pacto de San José de Costa Rica establece que "nadie puede ser condenado por acciones u omisiones que en el momento de cometerse no fueran delictivas según el derecho aplicable. Tampoco se puede imponer pena más grave que la aplicable en el momento de la comisión del delito. Si con posterioridad a la comisión del delito la ley dispone la imposición de una pena más leve, el delincuente se beneficiará de ello.

¿Con qué instituto del derecho constitucional nacional se vinculan estas disposiciones?

- a. Con el poder de policía, pues establece condiciones para restringir y limitar derechos y libertades reconocidos por la Convención.
- b. Con los principios de legalidad y de retroactividad, ya que establecen límites específicos para el ejercicio del poder punitivo del Estado.
- c. Con los principios de reserva y clausura, pues son normas que deben ser interpretadas excluyendo otros derechos y garantías inherentes al ser humano o que se derivan de la forma democrática representativa de gobierno.
- d. Con los derechos implícitos o no enumerados, ya que se hace referencia a derechos y garantías no mencionados en la Constitución, pero que se derivan de la forma democrática de gobierno, no implica excluir esos derechos.
- e. Con los principios de subsidiariedad y autoejecutividad, toda vez que se establece una norma que es de aplicación válida únicamente en el derecho internacional

Pregunta 12 - Marque con una X la respuesta elegida

El control de constitucionalidad es el mecanismo que asegura la supremacía constitucional. De acuerdo al diseño que adopta cada estado, el control judicial de constitucionalidad puede subdividirse en tres grupos: difuso, concentrado o mixto.

Establezca cuál de las siguientes opciones define correctamente al sistema difuso de control de constitucionalidad.

- a. Es el sistema en el que todos los jueces de todas las instancias pueden, en el marco de su competencia, revisar la constitucionalidad de una norma
- b. Es el sistema en el que existe un único órgano judicial encargado de revisar la constitucionalidad de las normas.
- c. Es el sistema que permite a todos los jueces de todas las instancias efectuar el control de constitucionalidad pero, también, habilita a recurrir directamente ante el máximo tribunal para realizar el proceso.
- d. Es el sistema en el que luego de la declaración de inconstitucionalidad la norma sigue vigente en el ordenamiento jurídico,pero es inaplicable para las partes implicadas en el caso donde se está controlando su constitucionalidad.
- e. Es el sistema en el que la sentencia de inconstitucionalidad anula la norma analizada no solo para el caso en particular, sino también para el resto de los casos.

Pregunta 13 - Marque con una X la respuesta elegida

Nuestro ordenamiento jurídico otorga a los extranjeros la misma titularidad que a los ciudadanos argentinos en cuanto al ejercicio de los derechos y por consiguiente, las mismas obligaciones, aunque con algunas excepciones. Establezca cuál de las siguientes opciones es un derecho o una obligación que no poseen los extranjeros con respecto a los ciudadanos nativos, de acuerdo a lo establecido por la Constitución Nacional:

- a. Los extranjeros gozan en el territorio de la Nación de todos los derechos civiles del ciudadano, pero el Estado Argentino puede aplicar tasas o impuestos especiales para extranjeros en materia de educación, salud y seguridad pública.
- b. Los extranjeros no pueden ser miembro de las fuerzas armadas ni de las fuerzas de seguridad interior, así como tampoco podrán ser jueces de las cortes federales, de los tribunales de provincia, o del servicio federal, tanto en lo civil como en lo militar.
- c. Los extranjeros gozan en el territorio de la Nación de todos los derechos civiles, económicos y sociales a partir de que admitan la ciudadanía argentina, aunque ello no les impedirá mantener su ciudadanía de origen.
- d. Los extranjeros, a diferencia de los ciudadanos argentinos, no están obligados a armarse en defensa de la patria y de la Constitución, conforme a las leyes que al efecto dicte el Congreso y a los decretos del Ejecutivo nacional.
- e. Los extranjeros no pueden votar en ninguna circunstancia, ya que tienen expresamente vedada la posibilidad de participar en el debate de los asuntos públicos del Estado.

Pregunta 14 - Marque con una X la respuesta elegida

La Convención Interamericana sobre Desaparición Forzada de Personas es un tratado internacional que tiene jerarquía constitucional, pero que no está enumerado en el art. 75 inc. 22 de la Constitución. Establezca cuál de las siguientes opciones contiene una respuesta adecuada que justifique su jerarquía normativa.

- a. Porque es un tratado internacional referido a derechos humanos que luego de ser ratificado por el Poder Legislativo, el Poder Ejecutivo decidió que debía adquirir jerarquía constitucional.
- b. Porque es un tratado internacional referido a derechos humanos que luego de ser tratado en comisiones, el Congreso en pleno determinó que debía adquirir jerarquía constitucional.
- c. Porque el Poder Ejecutivo, a través del Ministerio de Relaciones Exteriores y su Canciller, firmaron el tratado, el cual adquiere jerarquía constitucional inmediatamente por referirse a Derechos Humanos.
- d. Porque fue aprobado siguiendo los mismos procedimientos que requiere una reforma constitucional y jerarquizado mediante resolución de la Corte Suprema de Justicia.
- e. Porque se trata de un tratado internacional referido a derechos humanos que luego de ser aprobado por el Congreso como tratado en sí, fue votado por las dos terceras partes de la totalidad de los miembros de cada Cámara para -además- gozar de jerarquía constitucional.

Pregunta 15 - Marque con una X la respuesta elegida

La razonabilidad es un requisito que está íntimamente relacionado con el ejercicio del poder de policía. ¿Qué significa que una ley o reglamento que restrinja derechos deba ser razonable?

- a. Significa que debe existir una adecuada proporción entre las medidas que se toman y los fines que se persiguen, de forma tal que el derecho limitado no sea restringido arbitrariamente.
- b. Significa que las decisiones que se adopten deben estar lo suficientemente razonadas por las autoridades judiciales que las adopten, a través de las medidas expuestas en las sentencias, leyes y reglamentos.
- c. Significa que debe existir una diferencia entre el poder de policía amplio y el poder de policía restringido, ya que el primero puede ser realizado por las autoridades
- d. Significa que establece que todo lo que no está prohibido puede realizarse en la medida en que no se afecten los derechos adquiridos e intereses particulares de terceros.
- e. Significa que nadie puede ser obligado a realizar lo que la ley no manda ni privado de lo que ella no prohíbe, por lo que todo lo que razonablemente no está prohibido, está permitido.

PRINCIPIOS DE DERECHOS HUMANOS Y DERECHO CONSTITUCIONAL (50) (Cátedra: RINALDI, LUCIANO) EXAMEN FINAL

.UBAXXI

APELLIDO Y NOMBRE: DNI: TEMA 1
Hoia 4 de 4

Pregunta 16 - Marque con una X la respuesta elegida		
En cuanto a la cuestión de la supremacía constitucional, Carlos Nino señala que existen dos dimensiones esenciales del constitucionalismo, sin los cuales solo habría supremacía normativa, pero no supremacía constitucional. Determine cuál de las siguientes afirmaciones hace referencia a la denominada dimensión participativa del constitucionalismo:		
a.	El ejercicio absoluto de los derechos individuales, sin restricción ni regulación estatal, debido al respeto irrestricto del proyecto de vida del otro.	
b.	La existencia de un gobierno limitado, que no pueda afectar derechos individuales arbitrariamente.	
c.	La organización federal del sistema de gobierno, que garantice la participación de los ciudadanos y autoridades de provincia en el gobierno central.	
d.	El derecho que tienen todos los afectados por las decisiones políticas a manifestar su opinión y participar del debate del proceso de formación de esas decisiones políticas.	
e.	El tipo de relación por el que las provincias forman parte de los procesos de decisión del gobierno federal, a través de los representantes que poseen en el Congreso de la Nación, tanto en la Cámara de Diputados como en la de Senadores.	

Preg	Pregunta 17 - Marque con una X la respuesta elegida		
Г	Determine cuál de los principios del derecho internacional de los derechos humanos que hemos estudiado se ejemplifica en el siguiente enunciad	0	
"Al c	"Al considerar la Corte a la normativa internacional superior a la de los propios Estados, ella tendría preminencia incluso sobre las mismas Constituciones nacionales. La única excepción admitida por esta doctrina para que prime la normativa interna, es que ella sea más favorable a los afectados."		
a.	Principio de operatividad o auto-ejecutividad		
b.	Principio de subsidiariedad o complementariedad		
c.	Principio de progresividad		
d.	Principio de estándar mínimo		
e.	Principio de interpretación Pro Hómine		

Pregunta 18 - Marque con una X la respuesta elegida Lea el siguiente caso hipotético y elija cuál de las opciones contiene el mecanismo de garantía más adecuado para utilizar: Martín se encontraba caminando por la calle Viamonte, en el barrio de Balvanera, cuando dos policías de la ciudad lo interceptan y le informan que observan una actitud sospechosa en su forma de caminar y vestir. Seguidamente Martín es esposado e ingresado en el patrullero, y se le secuestran su computadora personal y su celular para buscar información que lo comprometa. Hábeas Corpus Preventivo, pues existe una amenaza actual e inminente de la libertad ambulatoria de Martín, sin orden escrita de autoridad a. competente. b. Hábeas Corpus Clásico, pues existe una limitación efectiva de la libertad ambulatoria sin orden escrita de autoridad competente. Hábeas Data Informativo, ya que se debe tomar conocimiento de los datos personales almacenados en archivos, registros o bancos de datos, c. en este caso, aquellos que se encuentran en su computadora y celular. d. Amparo Reparativo, pues hay una limitación efectiva, y se debe hacer cesar la acción que afecta el goce y ejercicio del derecho. Amparo Preventivo, pues en el marco de la situación descripta se debe buscar evitar que el derecho en cuestión se vea alterado.

Pregunta 19 - Marque con una X la respuesta elegida			
Según lo establecido por nuestra Constitución y la ley reglamentaria respectiva, determine qué requisito debe cumplirse para que un proyecto de ley sea presentado a través del mecanismo de iniciativa popular.			
a.	No puede tratar cuestiones medioambientales, de consumidores o defensa de la competencia, y deben formularse a viva voz, en audiencias públicas convocadas a tal efecto.		
b.	Debe contener al menos el 1,5% de firmas del padrón electoral utilizado en la última elección de diputados nacionales y deberá representar por lo menos a seis distritos electorales.		
c.	Para ser sometida a consulta popular, una norma debe ser aprobada por ambas cámaras y promulgada por el Poder Ejecutivo.		
d.	Debe contener al menos el 6% de firmas del padrón electoral utilizado en la última elección de diputados nacionales y no puede ser vetada por el Poder Ejecutivo en caso de ser aprobada.		
e.	Para ser aprobada, debe superar el control de constitucionalidad ejercido, de manera directa, por la Corte Suprema de Justicia de la Nación.		

Pregunta 20 - Marque con una X la respuesta elegida					
	Determine cuál de las siguientes características de los derechos humanos se representa en la siguiente afirmación:				
"Los derechos humanos están presentes en todo ser humano, sin ningún tipo de distinción, en todo tiempo y lugar; ello, más allá que en algún caso se compruebe una situación crítica y nefasta respecto al alcance y cumplimiento de muchos derechos humanos a gran parte de la población, lo que no puede entenderse como que estos habitantes no los posean".					
a.	Universalidad.				
b.	Interdependencia.				
c.	Inalienabilidad.				
d.	Imprescriptibilidad.				
e.	Oponibilidad erga omnes.				